

DESARROLLO Y EDUCACION

HOMERO PEREZ CRUZ*

En esta Quinta Reunión del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones de Educación Superior deseo manifestar un saludo fraternal y el agradecimiento de la comunidad universitaria oaxaqueña por su valiosa asistencia en esta significativa jornada, en la que con sus aportaciones tocaremos puntos importantes y trascendentales de la educación superior en nuestro país.

El trabajo que desarrollaremos en esta ocasión contempla el complejo campo educativo a partir de nuevos esquemas operativos para lograr la modernización de las sociedades tradicionales; pretendiendo ser extensivos y tratar cada uno de los problemas que implica su contenido en un todo integral, y que necesariamente se refleja en el desarrollo económico y cultural de los pueblos por su influencia directa en la productividad y en el contexto político y social, porque la educación, es la vía para lograr mejores oportunidades de vida; ahora debemos hacer frente a mayores desafíos porque México es una sociedad en desarrollo cuyo progreso social representa a su vez la oportunidad de ser receptiva a los cambios y transformaciones mundiales, sin embargo, este desarrollo nacional reclama reformas profundas en todas sus estructuras, sobre todo la educativa y la ideológica para adaptarnos al paso que marcan las nuevas circunstancias del avance científico y tecnológico. Por ello es justo el reclamo de la juventud mexicana al exigir de nuestras casas de estudio mayor capacitación y profesionalización para responder a los retos de la globalización económica y de la competitividad internacional.

Con esta visión analizaremos las líneas generales del marco normativo y su impacto en la búsqueda persistente de nuevas formas y acciones que garanticen el fortalecimiento de la educación superior y lograr así las reformas necesarias en la legislación vigente.

Son importantes, asimismo, las discusiones en torno al binomio desarrollo-educación y la serie de variables que intervienen en este proceso, así como el perfeccionamiento tecnológico que hoy exige aumento de eficiencia en la mano de obra y de profesionales con mayor mística de servicio a sus comunidades. Por esto es interesante debatir los alcances que se lograrán con el establecimiento de la red nacional de comunicación que aquí trataremos como una alternativa de equidad para todas las Instituciones de Educación Superior que permitan la realización de tareas que benefician en lo sustantivo a los educandos de México.

La diversidad cultural del país es la fuente de enlace de nuestros valores con las misiones de las Instituciones de Educación Superior inmersas en sistemas socioeconómicos que, por sus alcances en los últimos tiempos, han sido rebasados en la mayoría de los casos por penetraciones interculturales deformando costumbres, lenguajes y formas de vida, con el riesgo de perder nuestra identidad cultural; por ello es satisfactorio que la Universidad de Oaxaca sea sede de esta reunión, porque nuestro estado es orgullosamente un mosaico de valores étnicos y culturales por su condición geopolítica y por sus orígenes. Analizar en el marco de la educación superior la función esencial de la difusión cultural como lo presenta la Universidad Autónoma del Estado de México es doblemente satisfactorio, ya que proporciona la alternativa de hacer recuperable nuestra propia existencia, porque la cultura en sí misma es la afirmación y la expresión de la humanidad y es altamente grato que de esta forma las universidades puedan obtener mediante programas, los recursos necesarios para lograr los fines formativos del hombre por el hombre mismo.

Así como en 1948 cuando el Instituto de Ciencias y Artes de nuestro estado, hoy Universidad Autónoma “Benito Juárez” de Oaxaca, fue sede de la quinta asamblea de rectores que más tarde conformaron la ANUIES, nuevamente nuestra universidad se siente distinguida gracias a ustedes, para beneplácito de los universitarios de Oaxaca. Obviamente la agenda no es la misma, pero el hecho y el interés han sido comunes sobre todo porque nos permite una visión objetiva y clara de lo que esta Asociación ha logrado para beneficio

*El Dr. Homero Pérez Cruz es rector de la Universidad Autónoma “Benito Juárez” de Oaxaca. Palabras pronunciadas durante la ceremonia de inauguración de la V Reunión Ordinaria del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines de la ANUIES, celebrada en la ciudad de Oaxaca, el día 14 de julio de 1994.

de la educación superior en México.

Agradezco infinitamente la presencia del señor secretario de Educación Pública, José Angel Pescador Osuna, por su valiosa aportación en aras de la educación en nuestro país, esperando nos siga apoyando en sus posibilidades porque la tarea de la educación no es nada fácil. Y, sobre todo señor secretario, porque nuestra Universidad de Oaxaca ha recibido de las autoridades federales y estatales, así como de las universidades hermanas los apoyos logísticos para consolidarnos en la búsqueda permanente del conocimiento científico. No por eso, quiero desconocer las limitaciones de las universidades públicas que con base al esfuerzo organizado y tesonero en comunión con la comunidad universitaria nos ha permitido sembrar la semilla del cambio y de la inquietud de ser mejores.

Agradezco también la presencia del ciudadano gobernador del estado, Diódoro Carrasco Altamirano, en este acto y quien nos ha brindado su apoyo en el quehacer universitario.

Sean todos ustedes bienvenidos, señor secretario de Educación Pública, compañeros rectores de la diferentes universidades e Instituciones de Educación Superior de nuestro país, la verde Antequera es su casa con el cariño de todos los oaxaqueños y de los universitarios en especial, que estos dos días de intenso trabajo fructifiquen en conclusiones que favorezcan al desarrollo de la educación superior de nuestra patria.